

Le côté littéraire de la Révolution

De l'importance des écrits révolutionnaires d'un Aveyronnais.



Gilles Bancarel durant son exposé.

■ Guillaume Thomas Raynal est un philosophe de la fin du XVIII^e siècle dont la diffusion, très large, des idées, a contribué à jeter les bases de la Révolution. Le problème de Guillaume Thomas Raynal est qu'il est bien moins connu que la plupart de ses illustres contemporains. Et les Aveyronnais sont plus coupables que les autres de ne pas le connaître puisque Guillaume Thomas Raynal est né à Lapanouse-de-Séverac, le 12 avril 1713, sa famille étant originaire de Saint-Geniez-d'Olt.

Gilles Bancarel, lui aussi Aveyronnais d'origine, mais exerçant les fonctions de bibliothécaire au centre occitan de Béziers, a entrepris une vaste étude sur ce drôle d'abbé auquel le jeune Bonaparte, en 1787, demandait, avec beaucoup de respect, un avis sur les premiers chapitres de l'histoire de la Corse qu'il était en train d'écrire. Car Guillaume Thomas Raynal est un personnage étonnant qui mérite bien que l'on s'intéresse à lui, même près de deux siècles après sa mort.



Une partie de l'assistance.

150 éditions

L'un de ses ouvrages principaux est, en effet, «L'histoire philosophique et politique des établissements et du commerce des Européens dans les deux Indes». On remarquera, au passage, qu'à l'époque on ne s'embarassait pas de titres courts. Mais c'est, en tout cas, dans cet ouvrage, publié en 1770, qu'on trouve une très belle réflexion contenant les ferments révolutionnaires.

Gilles Bancarel était, samedi soir, l'invité de la municipalité de Saint-Geniez et il a pu évoquer l'importance de ce livre-clé en faisant, notamment, part de ses propres recherches qui lui ont permis de recenser plus de 150 éditions différentes de «L'histoire des deux Indes». C'est dire la diffusion dont a pu bénéficier ce livre à la fin du XVIII^e siècle. Et il est peut-être dommage que certaines commémorations du bicentenaire s'arrêtent un peu trop souvent à la simple image d'Epinal. A Saint-Geniez, ce n'était pas le cas.